CEMS presenta estudio sobre exploración minera en Chile

• El CEMS destaca que, si bien en materia de inversiones Chile es el primer destino en América Latina, sin embargo, en cuanto a la exploración básica, clave para nuevos proyectos, recibe solo el 23,3% del presupuesto. Además, las empresas juniors, responsables de la exploración temprana, aportan solo el 15,5% de la inversión, lo que limita nuevas oportunidades.

El Centro de Estudios y Documentación Mineros de SONAMI, que lidera el economista Reinaldo Salazar, presentó un documento sobre el comportamiento de la exploración en nuestro país, resaltando que "Chile posee el 19% de las reservas mundiales de cobre, lo que lo posiciona como líder global en la industria. Sin embargo, enfrenta desafíos significativos debido al incremento de la demanda y a la desaceleración en la producción. En este contexto, la exploración minera juega un papel clave en la identificación y evaluación de recursos y reservas, siendo esencial para el crecimiento económico y el desarrollo sostenible del país".

El CEMS destaca que, si bien en materia de inversiones Chile es el primer destino en América Latina, sin embargo, en cuanto a la exploración básica, clave para nuevos proyectos, recibe solo el 23,3% del presupuesto. Además, las empresas juniors, responsables de la exploración temprana, aportan solo el 15,5% de la inversión, lo que limita nuevas oportunidades.

"Para enfrentar estos desafíos y sostener el liderazgo de Chile en la industria minera, es necesario fomentar la exploración geológica con un enfoque estratégico. Un marco regulatorio estable, incentivos económicos y la optimización de la gestión de los factores modificantes serán claves para dinamizar el sector y potenciar nuevas oportunidades de inversión", sostiene el estudio.

Según el CEM al analizar la inversión en exploración en Chile, se observa una marcada concentración en las compañías majors, que representaron el 78,4% del total en 2024, incluyendo a Codelco debido a la magnitud de sus operaciones. Estas empresas, con proyectos consolidados y mayores capacidades financieras, destinan gran parte de sus recursos a la exploración avanzada y en minas, asegurando la expansión de sus operaciones existentes. En contraste, las empresas junior mineras, especializadas en exploración temprana e identificación de nuevos yacimientos, representaron solo el 15,5% del presupuesto. "A pesar de su menor participación, cumplen un rol clave en la diversificación de la base productiva y en la generación de nuevas oportunidades para el sector", destaca.

Agrega que, considerando que la exploración básica proveniente de empresas junior es la que tiene mayor potencial para la elaboración de proyectos nuevos, el presupuesto de inversiones en exploración para el año 2024 no es alentador. De los US\$794 millones destinados a exploración en Chile en 2024, solo US\$123,1 millones provinieron de empresas junior (Cochilco, 2025). Además, de las 159 compañías de este tipo que declararon presupuesto, apenas 8 llevaron a cabo campañas de exploración básica, evidenciando la falta de recursos para etapas tempranas de desarrollo.

Como conclusión, el estudio del Centro de Estudios y Documentación Mineros de SONAMI señala que Chile, con su excepcional geología y rica diversidad de minerales, ocupa un lugar destacado en la minería global gracias a su liderazgo en la producción de cobre y sus significativas reservas tanto de cobre como de litio, oro y plata. Sin embargo, mantener esta posición privilegiada en un contexto de creciente demanda global, impulsada por la transición energética y el auge de las tecnologías sostenibles, requiere una planificación estratégica que combine exploración, evaluación y explotación sostenibles.

Para enfrentarnos a esta situación, resulta fundamental fomentar inversiones en la generación de recursos mineros que garanticen la continuidad del sector y mantengan su relevancia en el mercado global. Esto es posible no solo aumentando los recursos disponibles, sino también transformando estos en reservas económicamente viables mediante un enfoque integral que considere múltiples perspectivas.

Es crucial incentivar las inversiones en exploración minera. Esto puede lograrse mediante incentivos tributarios específicos, simplificación de la permisología y creación de políticas públicas que reduzcan los tiempos de aprobación de proyectos de exploración. Estas medidas no solo fomentarían el ingreso de nuevos actores al mercado, sino que también fortalecerían la competitividad de las empresas locales y extranjeras que ya operan en el país.

Por otra parte, facilitar el desarrollo de nuevos proyectos mineros es fundamental para expandir la base productiva del país, un objetivo clave para garantizar la continuidad y sostenibilidad del sector. Esto requiere influir en aspectos críticos de los factores modificantes, como la regulación ambiental, las políticas públicas y las relaciones comunitarias. Aunque factores externos como los precios internacionales no están bajo control directo, los desafíos asociados a la permisología, la gestión ambiental y la estabilidad regulatoria si pueden abordarse mediante estrategias claras y efectivas. Al superar estas barreras, será posible transformar recursos en reservas de manera más eficiente, asegurando un crecimiento sostenido de la producción minera y manteniendo el liderazgo de Chile en el mercado global.

Finalmente, un pilar indispensable para el éxito de estas iniciativas es la mejora en la disponibilidad de información geológica de calidad. La inversión en mapeo geológico, estudios detallados y tecnologías de análisis puede reducir la incertidumbre asociada a las campañas de exploración, optimizando la toma de decisiones y facilitando la planificación estratégica de nuevos proyectos.

